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Relação das Instituições do Plenário com Ausência 

Justificada 

Entidade Nome 

    Abrage Norberto Castro Vianna 

  Unesp Pedro Geraldo Saadi Tosi 
 

  

Relação das Instituições do Plenário Convidados 

Entidade Nome 

Daee/ CBH-SMG Cláudia Mara Alpino Lespinasse 

  Única Rodolfo M. Costa 

P.M. S.José da Bela Vista Nataly Cassaroto Pompilli 

P.M. Cristais Paulista Hélio Domiciniano da Silva 

Celan Gideão Elias Ramos 

S.O.S. Sapucaí Mirim  Natália Luísa Nascimento 

P.M. Batatais Vanessa C. Martins 

P.M. Batatais Rafael J. De Almeida 

P.M. Ipuã José Augusto Garcia Filho 

P.M. Franca Alexandre Perussi 

P.M. Cristais Paulista Bianca Freitas 

P.M. Igarapava Amanda Nunes da Silva 

Relação dos Membros do Plenário – Presentes 

Entidade Nome 

   Única  Demétrius Barbosa de Freitas 

AMCOA  César F. De Mello Barros 

   Ciesp  André L. Bolonha Ferreira 

Uni-Facef  João Baptista Comparini 

Unifran  Alex 

FE-Ituverava Rôsangela Kiyoko Jomori 

Bonichelli 

Aerf Ângela Maria Pimenta 

Celan Flávio Lopes Agapíto 

Abes Luciano Reami 

S.O.S. Sapucaí Célio Bertelli 

Associação de Proteção 

Ambiental Amigos do Rio 

Canoas 

Ricardo Faleiros de Sousa 

Sabesp Maria de Fátima B. Ferreira 

Daee/CBH-SMG Viviane de Sousa Peres 

Sima/CBH-SMG Jorge Augusto de Carvalho Santos 

Cetesb Alessandro Palma 

SAA/CDRS  Estévão Urbinati 

FF - Florestal Arthur Andrade Garcia 

P.M. Batatais Lucas Camargo Tofetti 

P.M. Igarapava Diego Antônio Pimentel 

P.M. Ipuã José Reinaldo dos Santos Júnior 

P.M. Cristais P\aulista Katiúscia de Paula Leonardo 

Mendes 

P.M. Franca Taís Zimak Figueiredo 

P.M. São José da Bela Vista Alicério Donizete Berteli das 

Chagas 

P.M. Nuporanga Adriano José Janólio 
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Ao vigéssimo dia do mês de setembro de 2022, por meio de modalidade presencial no Anfiteatro “Walter 

Anawate” – Uni-Facef – Franca/SP, foi realizada a 72ª Reunião Plenária Ordinária do CBH-SMG, 

registrando-se a participação de 36 (trinta e seis) instituições, entre representantes dos municípios, das 

organizações civis, do Estado de São Paulo e convidados, conforme “Relação dos Membros  do Plenário – 5 
Presentes” acima. 1. Abertura. Confirmado o quórum, deu-se início a Reunião. A convocação e a pauta 

da reunião foram enviadas aos membros do CBH-SMG por  meio de mensagem eletrônica em 15/09/2022. 

A abertura da reunião foi  realizada pela  Secretária-Executiva do CBH-SMG, que cumprimentou a todos, 

citou as instituições presentes dando inicio a reunião. Foi passada a palavra a Vice-Presidente que informou  

sobre os  procedimentos da reunião presencial e que seria gravada para o acervo do cômite e posterior 10 
confecção da ata,  relatou que a Presidente estava a caminho e enquanto a sua ausência  iria conduzir os  

trabalhos. 2. Discussão e aprovação da minuta da ata da 71ª Reunião Plenária Ordinária do CBH-

SMG. A Vice-Presidente relatou se tratar de minuta da ata da última reunião plenária, realizada no 

município de Franca/SP, e questionou aos  membros  sobre a necessidade de sua leitura. Dispensada a 

leitura, foi aberta a palavra para discussão. Não havendo  manifestações, a Vice-Presidente submeteu a 15 
minuta de ata à votação, sendo aprovada sem alterações.  3. Informes da Secretaria do CBH-SMG. A  

Secretária-Executiva informou que: a) Plano Integrado de Recursos Hídricos do Rio Grande, deu início 

a atualização do  Plano Integrado de Recursos Hídricos do Rio Grande, já foi constituido o Comitê Federal 

pelos comitês afluentes do Estado de São Paulo e de Minas Gerais, foram solicitadas à algumas  Câmaras 

Técnicas deste comitê a participação em algumas reuniões para auxiliarem nessa revisão, citando que a 20 
primeira reunião já havia sido agendada; b) XXIV  ENCOB - Encontro Nacional de Comitês de Bacia 

Hidrográfica, realizado na cidade de Foz do Iguaçú/PR durante os dias 22 a 26 de agosto de 2022,  

informou que foi um encontro com integrantes dos comitês de todo o país, foram realizadas  jornadas de 

capacitação, oficinas, feiras de exposições, rodas de diálogo de palestrantes, diálogo com participantes, 

apresentação de cases de sucesso, Assembléia Geral do FNCBH e sessão de trabalhos  orais. 4. Assuntos 25 
a Deliberar. Neste momento a Vice-Presidente de sequência a pauta e passou a palavra a Secretária-

Executiva.  4.1. Minuta de Deliberação CBH-SMG nº 325/22 – “Aprova a criação da Comissão 

Eleitoral para renovação dos membros do Comitê da Bachia Hidrográfica Sapucaí Mirim/ Grande – 

biênio 2023-2025”.  A Secretária-Executiva informou que esta Deliberação trata da criação da Comissão 

Eleitoral para renovação dos membros  das  câmaras  téncnias e plenário, que são renovadas a cada 2 anos. 30 
Essa comissão é formada para elaborar o edital e a divulgação deste material, a composição deve contemplar 

os  3 segmentos: Estado,  Município e Sociedade Cívil. Foram lida as atribuições conforme o texto da 

deliberação e aberta a palavra  para manifestações. Habilitaram-se no segmento do Estado: SIMA, 

Município: P.M. Batatais e Sociedade Cívil: S.O.S. Sapucaí. A palavra foi passada para a Vice-Presidente 

que não havendo mais considerações,  submeteu a minuta de deliberação à votação, a qual  foi aprovada 35 
por unanimidade; 4.2. Minuta de Deliberação CBH-SMG nº 326/22 “Indica empreendimentos 

aprovados no âmbito do CBH-SMG para recebimento dos recursos financeiros do FEHIDRO - 

Fundo Estadual de Recursos Hídricos referentes ao orçamento do exercício de 2022 e dá outras 

providências”. Secretária-Executiva  passou a apresentar o conteúdo da Deliberação dizendo que trata-se 

do 2º Pleito de 2022 e que foram protocolados 12 projetos. Os projetos da P.M. Santo Antônio da Alegria 40 
e P.M. Nuporanga foram desclassificados após análise da câmara técnica por não se enquadrarem PAxPI 

referente ao ano 2022. Os demais  projetos foram analisados  pela Câmara Técnica de Planejamento e foram 

feitas  algumas considerações. Conforme a Deliberação CBH-SMG nº 322/22 a meta no quadriênio era 

elaboração de até 02 Planos Diretores Municipais de Combate a Perda do Sistema de Abastecimento de 

Água, neste item houve o protocolo de 03 projetos: P.M. Batatais, P.M. São José da Bela Vista e a Revisão 45 
do Plano da P.M. Guaíra através do Deágua. Ainda considerando projetos do SUB-PDC 1.2 a Del. 322/22 

previa o apoio de até 02 Estudos de Investigação de Potencial de Contaminação do Solo em Áreas de 

Aterros Municipais em processo de encerramento, contudo foram protocolados  03 proejtos que são eles: 

P.M. Batatais, P.M. Franca. Após análise da Câmara Técnica foram aprovados os 03 projetos de cada tema, 

privelegiando a execução orçamentária deste SUB_PDC no ano de 2022 em relação ao ano de 2023. Os 50 
demais projetos aprovados  foram: FUNDAG, P.M. Nuporanga, P.M. Batatais e Deagua Guaíra que 

entraram com 02 projetos cada, e Fundação Educacional de Ituverava. A palavra  foi  passada  para a Vice-

Presidente que  fez apresentação do projeto da FE-Ituvera falando dos objetivos, importância e dos produtos 

a serem gerados. O representante da  S.O.S. Sapucaí e a representante da AERF fizeram as suas 

considerações da importância desse projeto. A Vice-Presidente submeteu a minuta de deliberação à votação, 55 
a qual foi aprovada por unanimidade.  Na sequência  convidou a Presidente para se juntar a mesa diretora 

e dar sequência aos  trabalhos já iniciados por ela. 4.3. Minuta de Deliberação CBH-SMG nº 327/22 

“Aprova o Relatório de Situação dos Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica Sapucaí Mirim/ 

Grande 2022 – ano base 2021”. O Secretário-Executivo Adjunto destacou que esta minuta remete ao 

Relatório de Situação, falou sobre a UGRHI 08 e sua população (urbana e rural), relatou dados de 60 
saneamento, mencionado o atingimento de 100% nos índices de coleta e tratamento de esgoto. Falou sobre 
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o planejamento para os próximos anos em saneamente como o PDC 3 e sobre o PDC 5 mencionou que as 

ações de combate a perdas precisam dar preferência para regularização de uso (outorga), depois macro 65 
medição e posteriormente a micro medição. Mencionou a situação atual dos dados de qualidade das águas 

e o monitoramento de vazãoes. Destacou que o balanço hídrico de algumas bacias é crítico. Sugeriu fazer 

uma moção, um ofício para o DAEE solicitando esclarecimentos da real situação das bacias: Ribeirão do 

Carmo e Ribeirão do Jardim para verificar se a situação é tão grave e um ofício para a SABESP sobre a 

situação do Rio Canoas e o planejamento dos próximos anos pós implantação total do sistema Sapucaí. 70 
Discutir um projeto ou um curso de otimização de usos dos Recursos Hídricos nas bacias críticas e a revisão 

junto ao DAEE da dispensa de outorga. O representante da CETESB pediu a palavra e concordou com as 

sugestões apresentadas pelo o Secret.Exec.Adj. em questão das  bacias críticas. Na sequência o 

Secret.Exec.Adj. apresentou  dados  sobre os  investimentos realizados  neste quadriênio por este comite, 

de acordo com cada segmento e no final foi aberta a palavra, para manifestações. O representante da UNI-75 
FACEF fez suas considerações elogiando o trabalho deste comitê há anos,  mas  falou que tem muito ainda 

a se fazer em relação a falta de conscientização da população e sugeriu uma ação mais forte na parte de 

fiscalização por parte dos comitês ou do Estado. O representante da ABES falou sobre o tratamento de 

esgoto do município de Restinga que na apresentação estava com deficiente e agora atualmente está com 

eficiência. O representante da  P.M. Ipuã fez suas considerações em relação aos recurs disponibilizados 80 
para o PDC 3, mencionando que não estaria de acordo com uma eventual redução de investimentos nesse 

segmento. O representante da AMCOA manifestou de acordo com as considerações do representante da 

P.M. Ipuã. A Presidente concordou com o representante da UNI-FACEF sobre a conscientização da 

população no consumo de água na parte da agricultura e nas escolas. O representante da CETESB estando 

de  acordo com os demais representantes sobre a questão do maior uso de Recursos Hídricos no setor 85 
agrícola, sugeriu a este comitê realizar projetos de aprimoramento voltados a irrigação, evolução de técnicas  

mais sustentávies. Mencionou a continuação dos  investimentos no PDC 3 e a priorização do 

reflorestamento de áreas estratégicas  nos territórios das bacias, ou seja,  nas áreas  dos  mananciais. Alertou 

sobre os resíduos sólidos, pois existem municípios que carecem de atenção em seus aterros e por último 

relatou sobre a qualidade da água na  melhoria dos  cursos d’água ao longos dos  anos,  através  de ações  90 
realizadas por este comitê. A Secret. Exc. relatou que no que diz respeito a fiscalização houve algumas  

mudanças  de  hábitos  por parte de alguns agricultores e sugeriu em  se pensar em estudos  voltados para 

esse setor de formas  mais  modernas  de irrigação e redução de consumo, principalmente nas bacias  

consideradas  críticas, que em uma delas o DAEE já não emite  mais  outorga. O representante da FF 

Florestal questionou  se existe  algum tipo de indíce de consumo de água na parte de  irrigação no setor de 95 
café, a Secr. Exec. respondeu que não. O representante da AMCOA relatou sobre esta questão de irrigação, 

que nem se compara o gasto de água nas plantações,  que após o uso,  retornam para o lençol e em relação 

aos usos domésticos e industriais, o que é devolvido após o uso, são águas  em péssimas condições a 

natrureza, diferente das irrigações. O Secr. Exec. Adjunto então destacou a questão dos investimentos no 

PDC 3 sugeriando acatar a sugestão de não se reduzir os recursos para investimentos em relação ao 100 
esgotamento sanitário. A proposta foi submetida à votação, a qual foi aprovada por unanimidade e que será 

refeita essa consideração dentro do relatório de situação. A Presidente submeteu a leitura desta minuta de 

deliberação e após colocou à votação, a qual foi aprovada por unanimidade. A representante da AERF 

agradeceu a participação dela, através deste comitê ao XXIV ENCOB pela experiência vivida. 

Encerramento: Nada mais havendo a tratar, a presidente agradeceu a presença de todos e não havendo 105 
manifestações, encerrou a 72ª Reunião Plenária, da qual a Secretária Executiva do CBH-SMG, lavrou a 

presente Ata, ressaltando que a gravação em vídeo da 72º Reunião Plenária, se encontra arquivada na sede 

da secretaria executiva do CBH-SMG, e faz parte integrante deste documento. Franca, 20 de setembro de 

2022.    
 

 

 

KATIÚSCIA DE PAULA LEONARDO MENDES 

Presidente do CBH-SMG 

 

 

VIVIANE DE SOUSA PERES 

Secretária Executiva do CBH-SMG 

 

 

JORGE AUGUSTO DE CARVALHO SANTOS 

Secretário-Executivo Adjunto do CBH-SMG



 

 

 


